

ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING A L'OCCASION DE L'INAUGURATION DU PALAIS DE L'EUROPE A STRASBOURG, VENDREDI 28 JANVIER 1977

MONSIEUR LE PRÉSIDENT DE L'ASSEMBLÉE PARLEMENTAIRE DU CONSEIL DE L'EUROPE, MESSIEURS LES PRÉSIDENTS, MONSIEUR LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL, MESSIEURS LES MINISTRES, MESSIEURS, SI J'AI VOLONTIERS ACCEPTÉ DE PARTICIPER À LA CÉRÉMONIE D'AUJOURD'HUI ET D'Y PRENDRE LA PAROLE, C'EST QUE L'ÉVÉNEMENT QUI NOUS REUNIT EST IMPORTANT POUR LA FRANCE ET POUR L'EUROPE. LA CONSTRUCTION D'UN ÉDIFICE EST EN LUI-MÊME UN SIGNE DE VITALITÉ ET D'ESPOIR, MAIS COMBIEN D'AVANTAGE LORSQUE CET ÉDIFICE EST LA MAISON COMMUNE DE DIX-NEUF NATIONS EUROPÉENNES. JE NE PARLERAI PAS DE CES NOUVEAUX BATIMENTS, D'AUTRES EN ONT PARLÉ ET, SI JE PUIS DIRE, ILS PARLENT POUR EUX-MÊMES. JE SALUE TOUS CEUX QUI Y ONT TRAVAILLÉ, DE L'ARCHITECTE AU MAÇON, ET QUI PORTENT EN EUX, COMME DÉLIVRÉS DE LEUR EFFORT, LA FIERTÉ DE LEUR CRÉATION. JE DIRAI D'ABORD QUE LA FRANCE EST HEUREUSE D'AVOIR CONTRIBUÉ À CETTE ŒUVRE COLLECTIVE ET ELLE EST ÉGALEMENT FIÈRE D'Y ACCUEILLIR DANS UN CADRE RENOVÉ TOUS CEUX, MINISTRES, PARLEMENTAIRES, FONCTIONNAIRES ET JOURNALISTES, QUI SE CONSACRENT À LA CONSTRUCTION EUROPÉENNE. C'EST QU'ELLE EST ENFIN CONSCIENTE DES RESPONSABILITÉS QUI LUI INCOMBENT À LEUR ÉGARD EN TANT QU'ÉTAT DU SIÈGE, ET ELLE ENTEND POURSUIVRE, DE CONCERT AVEC LA MUNICIPALITÉ DE STRASBOURG, SES EFFORTS POUR RENDRE À TOUS LE TRAVAIL AISE, LE SÉJOUR AGRÉABLE, ET L'ACCÈS, NOTAMMENT AÉRIEN, PLUS FACILE. SUR CE DERNIER POINT, EN PARTICULIER, JE DEMANDE AUX MINISTRES COMPÉTENTS D'Étudier, EN LIAISON AVEC LES RESPONSABLES LOCAUX, LES AMÉLIORATIONS QUI POURRAIENT ENCORE ÊTRE APPORTÉES. JE SOUHAITE QUE DANS CES BATIMENTS POURVUS DE TOUS LES MOYENS DE LA TECHNIQUE MODERNE ET OUVERTS SUR LES OMBRAGES DU PARC DE L'ORANGERAIE, ILS TROUVENT LES FACILITÉS NÉCESSAIRES À L'ACCOMPLISSEMENT DE LEUR TÂCHE, EN MÊME TEMPS QU'UNE AMBIANCE FAVORABLE À LA RÉFLEXION ET À L'ENTENTE.

POUR LA FRANCE, CETTE INAUGURATION EST AUSSI L'OCCASION DE RENDRE HOMMAGE À LA PLUS ANCIENNE DES ORGANISATIONS EUROPÉENNES, À CELLE QUI, LA PREMIÈRE, A COMMENCÉ DE DONNER FORME ET VIE AU VIEUX RÊVE, AU GRAND RÊVE DE L'UNION DE L'EUROPE. LE "CONSEIL DE L'EUROPE", L'IDÉE ET LA FORMULE MÊME FIGURAIENT DANS LE CÉLÈBRE APPEL QUE WINSTON CHURCHILL LANÇAIT À ZÜRICH EN 1946, ET OÙ IL ADJURAIT L'EUROPE DE SE METTRE DÉBOUT. LUI FAISANT ÉCHO, DEUX ANS PLUS TARD, LA FRANCE PRENAIT L'INITIATIVE DE PROPOSER LA CRÉATION D'UNE ORGANISATION PARLEMENTAIRE EUROPÉENNE, DONT L'ACTE CONSTITUTIF DU CONSEIL DE L'EUROPE DEVAIT MARQUER LE 5 MAI 1949, LE POINT DE DÉPART. LE CONSEIL DE L'EUROPE EST LA PREMIÈRE ORGANISATION INTERNATIONALE ET, AUJOURD'HUI ENCORE LA SEULE, AU FRONTON DE LAQUELLE IL EST ÉCRIT : "NUL ÉTAT N'ENTRE ICI S'IL NE RECONNAÎT ET NE GARANTIT LES DROITS DE L'HOMME ET LES LIBERTÉS FONDAMENTALES". IL EST LA PREMIÈRE ORGANISATION INTERNATIONALE À

AVOIR ROMPU AVEC LES DISPOSITIFS DE LA DIPLOMATIE TRADITIONNELLE, EN FAISANT UNE PLACE AUX PEUPLES ET NON PLUS SEULEMENT AUX ETATS. CE N'EST PAS UN HASARD SI, DANS LES BATIMENTS QUE NOUS INAUGURONS AUJOURD'HUI COMME DANS CEUX QUI LES ONT PRECEDES, L'HEMICYCLE EST AU CENTRE. C'EST EN EFFET, DU DIALOGUE PERMANENTE QU'IL ASSURE ENTRE LES ELUS DES PEUPLES ET LES REPRESENTANTS DES GOUVERNEMENTS, ENTRE L'ASSEMBLEE PARLEMENTAIRE ET LE COMITE DES MINISTRES, QUE LE CONSEIL DE L'EUROPE TIRE UNE PART ESSENTIELLE DE SON ORIGINALITE ET DE SON DYNAMISME

C'EST POURQUOI LE CONSEIL DE L'EUROPE EST A L'HEURE ACTUELLE L'ORGANISATION INTERNATIONALE OU LE SOUCI DE L'HOMME, DE SES DROITS, DE SES CONDITIONS DE VIE ET DE SES PREOCCUPATIONS QUOTIDIENNES EST LE PLUS FORTEMENT MARQUE. PARCE QUE SON OEUVRE S'EXPRIME JOUR APRES JOUR DE FACON MODESTE ET DISCRETE, ON EN MECONNAIT PARFOIS L'EFFICACITE ET LA GRANDEUR. QU'IL S'AGISSE DE LA PROTECTION DES LIBERTES INDIVIDUELLES, DE L'HARMONISATION DES LEGISLATIONS EN-MATIERE DE SANTE OU DE DROIT DU TRAVAIL, DES ECHANGES DANS LE DOMAINE DE LA CULTURE OU DE L'EDUCATION, DES ENCOURAGEMENTS DONNES A LA DEMOCRATIE LOCALE, LES CITOYENS DE CHACUN DE NOS PAYS SONT DIRECTEMENT CONCERNES. QUELLES QUE SOIENT LES VOIES NOUVELLES DANS LESQUELLES LA CONSTRUCTION EUROPEENNE S'EST ENGAGEE DEPUIS 1949, LE CONSEIL DE L'EUROPE N'A PAS A CRAINDRE QUE SA MISSION DEVIENNE INUTILE. SI UNE PARTIE DE NOTRE CONTINENT EST EN EFFET ENGAGEE DANS LA GRANDE TACHE DE L'UNION DES NATIONS QU'IL RASSEMBLE, LA COMMUNAUTE EUROPEENNE N'OUBLIE PAS LA PRESENCE SUR NOTRE CONTINENT D'UN CERTAIN NOMBRE D'ETATS QUI PARTAGENT, AVEC ELLE, UNE MEME CIVILISATION ET DES PRINCIPES D'ORGANISATION POLITIQUE IDENTIQUES. IL SERA TOUJOURS INDISPENSABLE QUE L'UNION DE L'EUROPE DISCUTE AVEC L'EUROPE. ELLE POURRA LE FAIRE UTILEMENT ICI, A STRASBOURG, AU-SEIN DE CE CONSEIL CONCU, DES L'ORIGINE, COMME L'INSTRUMENT DU DIALOGUE DE NOTRE CONTINENT

CES NOUVEAUX BATIMENTS SONT EGALEMENT DESTINES A ABRITER LES SESSIONS DE L'ASSEMBLEE DE LA COMMUNAUTE, APPELEE DEMAIN A ETRE ELUE AU SUFFRAGE UNIVERSEL. A CE TITRE, ILS NOUS INVITENT A SAISIR DANS TOUTE SON AMPLEUR, LA DIMENSION HISTORIQUE DE LA CONSTRUCTION EUROPEENNE. LE SURVOL DES TRENTE ANNEES DE CONSTRUCTION EUROPEENNE COMPORTE UN CERTAIN NOMBRE D'ENSEIGNEMENTS. IL DEMONTRE, EN PREMIER LIEU, QU'EN DEPIT DES ECHECS MOMENTANES, L'UNION DE L'EUROPE N'A CESSE DE PROGRESSER. CES PROGRES ONT ETE MOINS RAPIDES ET MOINS FACILES QUE NE L'AURAIENT ESPERE CERTAINS, MAIS ILS SONT PLUS REELS ET CONSTANTS QUE NE L'IMAGINENT LES PESSIMISTES. NOS BARRIERES DOUANIERES SONT TOMBEES. NOS ECONOMIES SE SONT NOUEES. NOTRE COMMUNAUTE S'EST ELARGIE. NOUS AVONS PRIS L'HABITUDE D'EXAMINER TOUS LES PROBLEMES ENSEMBLE. OUI, CETTE PERIODE AURA LE DROIT D'ETRE, AUX YEUX DE L'HISTOIRE, CELLE DE LA NAISSANCE DE L'UNION DE L'EUROPE. IL SOULIGNE ENSUITE QU'A AUCUN MOMENT, CEUX QUI ONT LANCE L'IDEE DE L'EUROPE N'ONT EU UNE VISION DEFINITIVE DE CE QU'ILS TROUVERAIENT AU TERME DE LEUR ACTION. SEMBLABLES A DES ALPINISTES QUI EFFECTUENT UNE PREMIERE ASCENSION, ILS N'ONT PAS CHERCHE A MESURER PAR AVANCE L'ALTITUDE EXACTE DU SOMMET CACHE DANS LES NUAGES, MAIS ILS SONT MONTES OBSTINEMENT, EN RECHERCHANT, A CHAQUE MOMENT DE L'ASCENSION, LE BON CHEMIN ET EN DECOUVRANT LE BON PAYSAGE. IL DEMONTRE ENFIN QUE LES PROGRES DE L'EUROPE N'ONT DONNE A AUCUN DES PAYS QUI COMPOSENT LA COMMUNAUTE LE SENTIMENT D'AVOIR PERDU SON IDENTITE ET ALIENE SA SOUVERAINETE. EN PROGRESSANT, NOUS NE NOUS SOMMES PAS DEFAITS NOUS-MEMES : NOUS NOUS SOMMES RENCONTRES

DEBOUT SUR LE SEUIL DE CE BATIMENT, QUI EST CELUI DE L'EUROPE, QU'APERCEVONS-NOUS COMME NOUVELLES PERSPECTIVES. J'EN DISTINGUE TROIS : - L'EUROPE A BESOIN D'INSTITUTIONS ADAPTEES AU STADE PROCHAIN DE SON DEVELOPPEMENT. - DES OBJECTIFS PRECIS DOIVENT ETRE FIXES POUR LES ANNEES A VENIR, ET ASSORTIS DE LA VOLONTE DE LES ATTEINDRE. - NOUS DEVONS DECRIRE AUX PEUPLES DE L'EUROPE L'AMBITION QUE NOUS LEUR PROPOSONS, EN REALISANT L'UNION DE L'EUROPE. IL FAUT UN LEVIER IDEOLOGIQUE A L'EUROPE

PARCE QU'ELLE DOIT VISER A LA FOIS A REALISER SA COMPLETE UNION ECONOMIQUE ET MONETAIRE, ET QU'ELLE AVANCE SUR LA VOIE DE LA CONFEDERATION, L'EUROPE A BESOIN D'INSTITUTIONS ADAPTEES A CETTE DOUBLE FINALITE. C'EST AINSI QUE LA CREATION DU CONSEIL EUROPEEN, ET L'ELECTION AU SUFFRAGE UNIVERSEL DE L'ASSEMBLEE PRENNENT LEUR SENS. L'ENSEMBLE CONSTITUE PAR LA VIE DE LA COMMUNAUTE ECONOMIQUE ET LE FONCTIONNEMENT DE LA COOPERATION POLITIQUE EMBRASSE DES ACTIVITES MULTIPLES ET DE NATURE DIFFERENTE. POUR EN ASSURER L'UNITE, IL LUI FAUT UN CENTRE COMMUN. LE CONSEIL EUROPEEN, REUNION DES PLUS HAUTS RESPONSABLES DE CHACUN DE NOS ETATS, CONSTITUE AU SOMMET DE LA CONSTRUCTION, ET A LA RENCONTRE DE L'UNION ET DE LA CONFEDERATION, L'INSTANCE NECESSAIRE DE COORDINATION ET D'IMPULSION. IL NE LUI APPARTIENT PAS DE SE SUBSTITUER AUX AUTRES ECHELONS ET IL N'Y A PAS LIEU D'EN ATTENDRE, A CHACUNE DE SES REUNIONS, DES DECISIONS SPECTACULAIRES, QUI RISQUENT D'ENGENDRER UNE ALTERNANCE DE FAUX ESPOIRS ET DE DECEPTIONS. MAIS IL LUI REVIENT D'ASSURER LE DYNAMISME DE L'ENSEMBLE, EN TRANCHANT LES QUESTIONS ESSENTIELLES, EN FIXANT LES ORIENTATIONS ET EN FAISANT ENTENDRE, CHAQUE FOIS QUE C'EST NECESSAIRE, LA VOIX DE L'EUROPE. DANS LE MEME ESPRIT, IL IMPORTE DE TIRER LES CONSEQUENCES DE L'EVOLUTION DE L'EUROPE SUR LE MODE D'ELECTION DE L'ASSEMBLEE PARLEMENTAIRE. LES REDACTEURS DU TRAITE DE ROME AVAIENT SOUHAITE DONNER, DES L'ORIGINE, AU LONG ET DIFFICILE EFFORT DE LA CONSTRUCTION EUROPEENNE, LE SOUTIEN DE L'ADHESION POPULAIRE, EXPRIME DEMOCRATIQUEMENT. ILS Y AVAIENT POURVU DANS UNE PREMIERE PERIODE, GRACE A UNE ASSEMBLEE DONT LES MEMBRES SONT DESIGNES PAR LES PARLEMENTS NATIONAUX ET DANS LEUR SEIN. A PARTIR DU MOMENT OU LA COMMUNAUTE DISPOSE DE RESSOURCES QUI LUI SONT PROPRES, ET QU'ELLE A DEVELOPPE UN ENSEMBLE DE DISPOSITIONS JURIDIQUES, CETTE FORMULE COMPOSITE N'A PLUS DE RAISON D'ETRE. IL EST SOUHAITABLE QUE LES MEMBRES DE L'ASSEMBLEE SOIENT ELUS DIRECTEMENT POUR ACCOMPLIR LEUR MISSION SPECIFIQUE, ET IL EST BON QUE LES ELECTEURS, DE LEUR COTE, AIENT LA POSSIBILITE DE MANIFESTER L'INTERET QU'ILS PORTENT AUX PROBLEMES EUROPEENS PAR LE CHOIX DIRECT DE LEURS REPRESENTANTS. IL EST VAIN, NI D'EN ATTENDRE, NI D'EN REDOUTER UNE MODIFICATION DE L'EQUILIBRE INSTITUTIONNEL EXISTANT, CAR LES COMPETENCES DE L'ASSEMBLEE NE DEPENDENT NI DE SON ORIGINE, NI DE SA COMPOSITION, MAIS DES DISPOSITIONS DES TRAITES QUE NOUS SOMMES ENGAGES, LES UNS ET LES AUTRES, A APPLIQUER ET RESPECTER

LES INSTITUTIONS NE SONT PAS UNE FIN EN SOI, MEME SI SUR NOTRE CONTINENT OU SE SONT ACCUMULEES LES TRADITIONS JURIDIQUES LES PLUS SAVANTES, ON CONSACRE VOLONTIERS BEAUCOUP DE TEMPS A LEUR DEFINITION. ELLES SONT LES INSTRUMENTS DE L'ACTION. C'EST POURQUOI DES OBJECTIFS PRECIS DOIVENT ETRE FIXES AU PROGRES DE L'EUROPE POUR LES ANNEES A VENIR. NOTRE CONTINENT SUBIT DEPUIS QUELQUES ANNEES LES EFFETS DE LA CRISE MONDIALE LA PLUS LONGUE ET LA PLUS PROFONDE QU'ON AIT CONNUE DEPUIS UN DEMI SIECLE. A DES DEGRES DIVERS, CHACUN DE NOS ETATS EN EST FRAPPE, MAIS SANS DOUTE PARCE QU'ILS SONT NOUVEAUX ET VULNERABLES, LES MECANISMES DE LA SOLIDARITE COMMUNAUTAIRE EN SONT LES PREMIERS EBRANLES. FORCE NOUS EST DE LE CONSTATER DEVANT L'ECLATEMENT PARTIEL DU MALHEUREUX SERPENT MONETAIRE, L'EMIETTEMENT DE LA POLITIQUE AGRICOLE, LA RENAISSANCE VOULOIR LA DES TENTATIONS PROTECTIONNISTES

POLITIQUE AGRICOLE, LA RENAISSANCE, ICI OU LA, DES TENTATIONS PROTECTIONNISTES QUI COURENT SUR NOS ECONOMIES, COMME LES MAUVAIS FEUX SUR LES MARAIS. LE PREMIER DEVOIR EST DE MAINTENIR L'ACQUIS COMMUNAUTAIRE. CECI VAUT POUR LE DOMAINE COMMERCIAL : NOUS DEVONS NOUS INTERDIRE DE PRENDRE TOUTES MESURES PROTECTIONNISTES PORTANT ATTEINTE A LA LIBRE CIRCULATION DES MARCHANDISES. CECI S'APPLIQUE A LA POLITIQUE AGRICOLE COMMUNE : IL NOUS FAUT RECHERCHER LES MOYENS DE RETABLIR L'UNITE DU MARCHE AGRICOLE EUROPEEN EN DEPIT DES DIVERGENCES MONETAIRES. BREF, NOUS NE POURRONS PARLER LE LANGAGE DES GRANDES AMBITIONS, SI NOUS NOUS MONTRIONS IMPUISSANTS A PRESERVER CE QUE NOUS AVONS ENTREPRIS D'ACCOMPLIR

LA SECONDE PRIORITE DANS L'ACTION EST DE PROGRESSER EN ADOPTANT DES POLITIQUES COMMUNES DANS UN CERTAIN NOMBRE DE DOMAINES PRECIS ET ESSENTIELS A LA VIE DE NOTRE CONTINENT, TELS QUE CEUX DE L'ENERGIE, DE LA PECHE, DES TRANSPORTS, DES INDUSTRIES DE POINTE, DE LA PROTECTION DE L'ENVIRONNEMENT, ET DE L'HARMONISATION DE LA T.V.A. LA MISE EN PLACE PROGRESSIVE DE CES POLITIQUES RESSERRERA LES MAILLES DU TISSU EUROPEEN, AUJOURD'HUI TROP DISTENDU ET PARFOIS DECHIRE. ENFIN, NOUS DEVONS DONNER A LA REALISATION COMPLETE DE L'UNION ECONOMIQUE ET MONETAIRE LA PLACE CENTRALE QUI LUI REVIENT. LES DIFFICULTES DU MOMENT ET LES PROBLEMES NES DE L'ELARGISSEMENT DE LA COMMUNAUTE NOUS ONT CONDUIT A EN INTERROMPRE LA PROGRESSION. ILS NE DOIVENT PAS NOUS EN FAIRE ABANDONNER LE PROJET. L'UNION ECONOMIQUE ET MONETAIRE EST LE POINT DE PASSAGE OBLIGE SUR LA VOIE DE L'UNION EUROPEENNE. C'EST POURQUOI, J'AI PROPOSE QUE LE CONSEIL EUROPEEN TIENNE UNE REUNION SPECIALE A LA FIN DE L'ANNEE POUR CONSTATER LES PROGRES QUE NOUS AURONS REALISES DANS LA VOIE DU REDRESSEMENT DE L'EQUILIBRE DE NOS ECONOMIES ET POUR DEFINIR ALORS LES MODALITES D'UNE REPRISE DE L'UNION ECONOMIQUE ET MONETAIRE

MAIS COMMENT APPELER NOS PEUPLES A S'IMPOSER CES DISCIPLINES ET A SOUTENIR CES REALISATIONS SI NOUS NE LEUR PROPOSONS PAS, AU-DELA DES DIFFICULTES IMMEDIATES, DE DONNER UNE AME ET UN ESPRIT A L'EUROPE ? C'EST LA TROISIEME ET PEUT-ETRE LA PLUS IMPORTANTE DES EXIGENCES AUXQUELLES NOUS DEVONS REpondre AUJOURD'HUI. A L'ORIGINE, LE PROBLEME ETAIT DIFFERENT : UNIR L'EUROPE C'ETAIT ASSURER LA PAIX ET SURMONTER L'ANTAGONISME FRANCO - ALLEMAND QUI AVAIT LABOURE ET ENSANGLANTE LE SOL DE NOTRE CONTINENT ET RENDRE A TOUT JAMAIS IMPOSSIBLE UNE GUERRE ENTRE LA FRANCE ET L'ALLEMAGNE, TELS ETAIENT BIEN LES PREOCCUPATIONS MAJEURES DE ROBERT SCHUMAN ET LE SENS DE SA DECLARATION DU 9 MAI 1950. LE SPECTRE LIVIDE QUE ROBERT SCHUMAN ET CONRAD ADENAUER VOULAIENT ECARTER S'EST ENFUI POUR NE JAMAIS REVENIR. LA PREUVE DE LEUR SUCCES, C'EST QUE NOUS AVONS OUBLIE JUSQU'A L'ANGOISSE QUI LES HANTAIT. LES ENNEMIS DE JADIS SONT DEVENUS DES PARTENAIRES ET LES AMIS D'AUJOURD'HUI. PLUS TARD, LES REDACTEURS DES TRAITES DE ROME ETAIENT ANIMES PAR L'IDEE QU'EN FAISANT TOMBER LES BARRIERES QUI FRACTIONNAIENT NOTRE CONTINENT, EN OUVRANT LES FRONTIERES AU VENT DE LA CONCURRENCE, ON RENDRAIT AU PEUPLE DE L'EUROPE OCCIDENTALE LES CLES DE LA PROSPERITE, DU PROGRES ET DE LA CONFIANCE. EN FAIT, LES NATIONS EUROPEENNES RAVAGEES ET ABATTUES PAR LA GUERRE ONT REPRIS LEUR PLACE EN TETE DES PAYS LES PLUS AVANCES, ET ELLES ONT RETROUVE LA FOI DANS LEUR AVENIR ECONOMIQUE. AINSI, A CHAQUE ETAPE DE LA CONSTRUCTION EUROPEENNE CORRESPOND UNE AMBITION QUI LUI EST PROPRE. L'EUROPE A PANSE SES BLESSURES ET SURMONTE, POUR L'ESSENTIEL, SON MORCELLEMENT ECONOMIQUE. ELLE EST MAINTENANT, QU'ELLE LE VEUILLE OU NON, PROJETEE SUR LA SCENE DES GRANDS PROBLEMES DU MONDE. NOS PREDECESSEURS ONT EXORCISE LE SOMBRE PASSE, ASSURE LE PRESENT. A NOUS DESORMAIS DE PROPOSER L'AVENIR

SECOURS DE PROPOSER L'AVENIR.

PROPOSER L'AVENIR CELA VEUT DIRE D'ABORD QUE L'EUROPE SOIT CAPABLE DE REPRESENTER UN MODELE DE SOCIETE, DANS LEQUEL LES FACILITES DE TOUTE NATURE, QUE L'EPOQUE MODERNE A MULTIPLIEES, SERONT MISES AU SERVICE DE L'HOMME AU LIEU DE L'ASSERVIR, OU LA LIBERTE DES CITOYENS SERA COMPATIBLE AVEC LEUR PARTICIPATION EFFECTIVE AUX RESPONSABILITES PUBLIQUES, OU LA VIE ENFIN SERA MOINS DURE POUR LA PEINE DES HOMMES, TOUT EN RETROUVANT SES COULEURS ET SA CULTURE ORIGINALE. C'EST CE QUE J'APPELLE LE MODELE COMMUN DE SOCIETE EUROPEENNE. PROPOSER L'AVENIR, C'EST AUSSI PRENDRE LES DISPOSITIONS NECESSAIRES POUR QUE L'EUROPE NE SE LAISSE PAS DISTANCER DANS LA COURSE AU PROGRES SCIENTIFIQUE ET TECHNIQUE, ET NE S'ENFONCE PAS DANS UN PROVINCIALISME DE SECONDE CLASSE. LES SAVANTS, LES LABORATOIRES, LES INDUSTRIES PREPARENT LES TECHNIQUES QUI MODELERONT LA REALITE DE DEMAIN. L'EUROPE A LES CAPACITES HUMAINES ET MATERIELLES DE S'ASSOCIER A CETTE OEUVRE. ENCORE FAUT-IL QU'ELLE EN REUNISSE LES RESSOURCES. PROPOSER L'AVENIR, C'EST ENFIN, DANS UN MONDE TROUBLE ET DANGEREUX, DOMINE PAR L'OMBRE DES GRANDS ARSENAUX NUCLEAIRES ET MILITAIRES, D'UN MONDE LIVRE SUR DE VASTES ETENDUES AU FLEAU DE LA MISERE ET DE LA FAIM, FAIRE ENTENDRE DANS LES DISCUSSIONS INTERNATIONALES LA VOIX DE LA RAISON, QUI EST CELLE DE LA CONCERTATION ET DE LA PAIX, LA VOIX DE LA FIERTE, QUI EST CELLE DE L'INDEPENDANCE ET DE LA DIGNITE, LA VOIX DU COEUR, C'EST-A-DIRE CELLE DE LA SOLIDARITE. LA VOCATION DE L'EUROPE N'EST PAS D'ETRE LE BRILLANT SECOND DE QUICONQUE, FUT-IL LE PLUS GRAND, MAIS D'ETRE ELLE-MEME, EN ILLUSTRANT ET EN DEFENDANT LES PRINCIPES DEMOCRATIQUES QUI SONT LES NOTRES. MESSIEURS, COMBIEN DE DELIBERATIONS VONT SE DEROULER DANS CETTE ENCEINTE ? COMBIEN DE DISCOURS S'Y PRONONCER ! COMBIEN D'ARGUMENTS S'Y CROISER ! PUISSE L'ESPRIT DE L'EUROPE LES INSPIRER ET SOUFFLER TOUJOURS DANS CETTE DEMEURE, CONSTRUITE POUR ELLE SUR LE SOL DE LA FRANCE.